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7月6日晚，中国篮协通过社交平台发文，向外界公告了中国男篮以及中国三人篮
球国家队队员在海外备赛中出现多人核酸检测呈阳性，并且已经启动紧急预案应对相
关情况。值得一提的是，据国内媒体透露，周琦在登机前往雅加达之前，出现了身体不
适的症状，因此立即返回下榻宾馆进行隔离和治疗。 专题撰稿 本报记者 薛思佳

在结束了五天四战的世预赛第三
窗口期比赛之后，中国男篮随即投入
到了亚洲杯的备战当中，但突如其来
的新冠肺炎疫情却打乱了球队的计
划。根据中国篮协的官方公告，中国
男篮出访队伍中陆续有多人核酸检测
呈阳性。中国篮协第一时间启动了紧
急预案，根据当地和赛会政策，对阳性
人员进行就地隔离观察和治疗，并安
排队医和管理人员在澳大利亚墨尔本
陪同照顾。

中国男篮内部的人员伤病情况，
并非无迹可寻。在结束了前两场世预
赛之后，陆续有球员因伤缺席了后续
的两场比赛，并且没有出现在替补席
中，而郭艾伦也通过社交媒体解释了
自己为何缺席与澳大利亚队的比赛以
及糟糕的竞技状态：“没参加比赛是因
为生病发烧了，浑身酸疼还很冷，大家
别想多了。出门在外需要面对的困难
不止是球场上，这几天一直身体不是
很舒服，输掉比赛真的抱歉了。希望
接下来的比赛能继续加油，打得更
好。”此外，主教练杜锋在更衣室也着

重提醒了大家注意防护，“大家都知道
队伍现在有些情况，所有人把口罩都
戴好，做好防护。”

据篮球媒体人苏群透露，仅有七
名队员启程前往印度尼西亚雅加达，
备战亚洲杯赛事，其他队员则留守澳
大利亚进行隔离观察和治疗，而包括
赵继伟、付豪等球员在内也通过社交
媒体感谢了大家的祝福与关心，并且
表示目前一切都好。据苏群介绍，感
染的人员普遍出现了较轻的症状，主
要以咳嗽为主，和平时感冒发烧到来
之前的症状相似。

除了中国男篮之外，在海外备赛、
参赛的中国三人篮球国家队队内也出
现部分人员核酸检测呈阳性情况。目
前中国篮协已协调专家团队为国家队
进行远程医疗指导，并将全力提供各
项支持与保障。值得一提的是，此前
赴海外参赛的中国男排、中国羽毛球
队、中国女篮等多支国家队都曾出现
过人员感染新冠病毒的情况，最终都
得到了妥善的安排和治疗。

多人核酸呈阳性

据中国篮协透露，目前留在墨尔
本的人员若开赛前身体康复，将前往
雅加达与队伍会合。根据亚洲杯的规
定，7月11日是上报名单的截止日期。

出于保险起见，保证后续的比赛
任务正常进行，中国男篮已经紧急征
召翟晓川、范子铭、姜伟泽、贺希宁和
高诗岩五人进入国家队，备战即将在
7月12日开始的亚洲杯，“国家队的全
体将士深知将面临的困难、风险和挑
战，但他们义无反顾、全力以赴、为国
征战。对他们的勇气和付出，中国篮
球协会致以深深的敬意，也感谢此时
此刻理解、支持，并站在他们身后的千
千万万的球迷、媒体人和伙伴们！一
路向征程！一起向征程！”中国篮协在

公告中写道。
据了解，上述五名球员在7月6

日中午获得了中国篮协的通知，下午
便启程飞往福建福州，随即转机前往
印尼雅加达备战，“早上还在跑3200
米，中午收到集结通知，立即收拾行
装，甚至来不及与家人告别。下午便
踏上行程，晚上与小分队会合。‘国有
战，召必回，战必胜！’”翟晓川在社交
媒体上写道，并且晒出了五名球员登
机前的照片。

在杭州亚运会延期举办的情况
下，推迟一年举行的亚洲杯是中国男
篮今年的参赛重点，而其他各支球队
也几乎是派出了精兵强将出战，这也
意味着中国男篮面临的挑战也更大。

据了解，与中国男篮同组的中国台北
队将征召刘铮、陈盈骏、林庭谦等效力
于CBA联赛的球员参加亚洲杯，而效
力于NBA多伦多猛龙队的渡边雄太
也已经表态会代表日本队参赛。

根据赛程安排，中国男篮将在7
月 12日迎来亚洲杯首秀，对手是韩
国队。如果能够顺利晋级淘汰赛阶
段，中国男篮将在四分之一决赛或是
半决赛与澳大利亚队进行交锋，“这
是新一届中国男篮成立以后，第一次
参加的大型国际比赛，大家很期待这
个比赛，也是对新一届男篮很好的考
验和验证。”杜锋之前曾表示，本届亚
洲杯中国男篮的目标志在冲击冠军，
“亚洲杯之后就是明年的世界杯了，
可以说对这支队伍也是一个很好的
锻炼机会，希望我们能在亚洲杯冲击
冠军。”

紧急征召五人入队

一胜难求时，跟朋友聊天，看治愈系电影
国际棋联世界冠军候选人赛亚军丁立人——在刚刚结束的2022国

际棋联世界冠军候选人赛
中，中国国际象棋棋手丁立
人获得亚军，创造了中国棋
手在这一赛事中的历史最佳
成绩，这也是迄今为止中国
男子棋手朝着世界棋王宝座
冲击过程中的最好成绩。赛
后，新华社记者连线丁立人，
请他讲述了比赛背后的一些
细节和故事。

记者（以下简称记）：这次比赛从
开始的1负7和到后面的6场4胜，发
生了什么变化？

丁立人（以下简称丁）：后半程我
改变了下棋的方式。前几盘想要走得
接近完美，每次想得很多，很谨慎，花
了很多时间，结果最后时刻时间紧
张。感觉因为太谨慎、有点犹豫，葬送
了赢棋机会。对拉波尔特和拉贾波
夫，都是在一瞬间手软。第二阶段的
几盘赢棋，我都没有追求完美，而是相
信第一感觉和最初的计算，尽量不去
花太多时间，在时间上给对方施加压
力。后来棋感还不错，只要有一点点
优势就可以，赢不下来也没关系。结
果对方在时间不多的情况下犯错，三
连胜的前两胜都是这样。

记：前面追求完美是不是因为期
望值比较高？

丁：跟这有关系，前面有点放不
开。一开始的时候，我觉得参加这个
比赛的每个人都能下得很精确，生怕
自己一个失误葬送了优势。后来不那
么纠结了，不给自己那么大压力。

记：第一场输给涅波姆尼亚奇的
时候，是不是时差还没完全倒过来？

丁：第一盘失利，完全没有发挥。
那天中午休息得不好，下到后面时差
有点影响，状态比较差。另外，也有点
久疏战阵，很久没有出国参加这种高
水平的面对面的比赛，还有很多观众
围观的。两方面加起来吧，整盘棋发
挥很差，总是跟着对方的思路去走。
整个前半程的比赛，都有点缺乏信心，
有点受对方想法的制约。

记：到后面不一样了？
丁：第一阶段几次被守和，一胜难

求，我感觉拿冠军希望渺茫，心态更平
稳了。后半程三连胜，看到希望，士气
大受鼓舞。我当时觉得火力全开，倒
数第三盘（第二循环输给拉贾波夫）觉
得有点责任，想冲击一下，虽然只有渺
茫的希望。那盘棋很用强，对局进程
中心理波动比较大。开始是满怀信心
投入比赛，开局走了个平常不走的变
化，想出其不意，结果是我先脱离了准
备（的开局），后来脆败了。

记：看你第二循环的几盘赢棋，好
几次都是在看似均势的局面下依靠中
局和残局一点点取胜，感觉挺过瘾的。

丁：后面这种赢棋的方式，是我比
较惯常的。有几盘赢棋比较典型，都
是有微弱优势，慢慢积累扩大。有时
候对方如果走好能保持均势，但是因
为对方一直感受到压力，也有可能犯
错，最后一盘也是如此。反而一些短
兵相接的棋，不是我擅长的，比如倒数
第三盘输掉的那盘。
记：前半程一胜难求的时候，我们看着
也很揪心，但后面三连胜又让人激动，
你那时候是不是也很高兴？

丁：赢棋当然很快乐，自己下得好
的赢棋会有更大的快乐。最满意的是
对拉波尔特那盘。他有棋坛艺术家之
称，下的棋非常有观赏性。那盘他跟
我对攻，中间弃马，但我防守精确，最
后他判断失误。那盘棋愉悦感最大，
质量、结果都很好。

记：第二满意的呢？
丁：最后一盘对中村光，因为是最

重要的一盘，赢了才能超越对手到第
二名，我也感受到了很多人的期待。
开局后已经接近均势，但是慢慢赢了
下来。中村光每盘棋下完会自己视频
点评，那盘之后他说自己太过小心了，
不敢走自己想好的棋，可能对我有点
忌惮。

倒数第三盘我内心挺犹豫的，三
连胜之后还想继续冲击，很想赢，开局
受挫了又想和，觉得和了能保持第二
的位置。最后一盘，我目标很明确，吸
取了倒数第三盘的教训，没有什么包
袱，没有太多犹豫。

记：有消息说，卡尔森是否参加世

界棋王赛还没有定论。如果他不参
加，你有可能跟涅波争夺世界棋王？

丁：这个还没有定论。第二名机
会不大，但总好过第三名，对我自己也
是一个交代。

记：这次你一个人在西班牙待了
20多天，会不会比较孤单？

丁：我一个人比赛没问题。2019
年底，在伦敦的超级巡回赛总决赛，我
也是一个人参加，下得也不错，还拿了
冠军。

记：生活上怎么样？
丁：这次我带了米过来。组委会

安排的午餐1点半开始，去赛场2点多
就要出门，如果吃午餐就没有时间午
休。前几天我自己煮粥，但中午休息
得不是很好。后来我调整了作息，早
饭吃得比较晚，10点多吃完，中午睡
觉，到了赛场再吃点补充能量的东西，
我觉得休息比吃东西更重要。

记：别的棋手都有团队陪着吧？
丁：拉波尔特的妻子来了，菲罗贾

的家人过来了。我还好，孤单的时候
有朋友聊天，好处是输了棋不用大家
陪着一起难受。

记：有消息说菲罗贾比赛期间在
网上下棋到次日凌晨，你听说了吗？

丁：看到了，说下了好多超快棋。
可能是压力大想发泄一下，赢个痛
快。下这个比赛赢棋很难，他毕竟年
纪比较小，情绪波动会大一些。

记：你前半程不顺的时候怎么调
整呢？

丁：有时候找朋友聊聊天，去逛逛
B站，听听歌，缓解情绪。休息日的时

候，看了两部是枝裕和导演的电影。
记：治愈系的？
丁：是的，很温暖，挺治愈的。
记：此前中国棋手在冲击世界棋

王的路上没有人达到过你的高度，这
是不是会增加你冲击的难度？因为缺
乏经验？

丁：这不一定是不利的，因为现在
的每一步都是创造历史。我开始输棋
的时候，诸宸姐也是这么安慰我。

记：这次赛前怎么备赛的？
丁：今年3月，为了争取候选人赛

资格，在杭州棋院下了一个月的比赛，
接近30盘，有时甚至一天要下两盘。
每天的生活都跟棋有关，我好久没有
那么努力了。因为疫情的原因比赛比
较少，平时比较放松，这次为候选人赛
在思想方面也准备了很多。

记：放松的时候会做点什么呢？
丁：发展自己的兴趣爱好，骑车、

出去玩、看书、看电影。
记：你曾经说过，生活的意义在于

那些璀璨的时刻。这次的比赛是不是
也是这样的时刻？这次的亚军跟之前
你拿到的网络巡回赛第四站冠军相
比，哪个更重要？

丁：将来回望的话，肯定还是候选
人赛意义更重大。这是今年最重要的
比赛，亚军也是很好的成绩。在国际
棋联的比赛中，我拿亚军的次数比较
多，世界杯拿过两次亚军，世界分龄组
的比赛也拿过亚军。

记：继续加油！
丁：谢谢！

摘自 新华社

中国男篮出访队伍多人核酸检测显示阳性

征战亚洲杯面临巨大挑战

中国男篮多人核酸检测呈阳性周琦在机场身体不适


